

// APICULTURE

2024 ne sera pas une année à miel

Le Syndicat apicole du Doubs (Sadapi25) déplore de faibles récoltes cette année. En cause notamment, les pluies récurrentes et la présence toujours menaçante du frelon asiatique.



Michel Mesnier et Jean-Bernard Arbez découvrent une ruche bien vide.

Le parallèle entre humains et abeilles est souvent employé, en tant qu'êtres sociaux organisés en communautés de travailleurs. Or, il y a bien un autre point sur lequel s'accordent ces deux animaux en ce moment : par temps de pluie, il ne fait pas bon sortir de chez soi. « La pluie rend le vol difficile et diminue l'adhérence du pollen aux poils, quand elle ne fait pas carrément ruisseler le nectar qui attire les abeilles » déclare Jean-Bernard Arbez, membre du conseil d'administration du Syndicat apicole du Doubs. Pourtant,

après une excellente année 2023 et un début d'année prometteur, « c'est à partir de mi-mars que tout s'est écroulé » d'après Michel Mesnier, président de l'association depuis 2015. « L'hivernage s'était bien passé, mais on a eu beaucoup de pluie pendant la période des récoltes, d'avril à juin », poursuit-il. Par voie de conséquence, les abeilles sortent moins, et consomment leur miel pour rester en forme, ce qui amoindrit évidemment les réserves que l'on prélève. « Aujourd'hui, on a des rendements faibles, voire très faibles pour cer-

tains de nos adhérents », déplore Michel Mesnier.

La menace du frelon asiatique

Ajoutons au mauvais temps une prolifération du frelon asiatique, et l'on comprend les principaux problèmes auxquels font face les apiculteurs. En France depuis 2004 via des importations de poteries chinoises, cette espèce s'est répandue dans tout le pays. Plus gros et agressif que son équivalent européen, il a une technique de chasse particulièrement redoutable pour les apiculteurs, comparable aux sièges de château forts. « Les frelons asiatiques s'installent devant des nids d'abeilles. Quand une ouvrière sort, ils l'attaquent et la dévorent immédiatement » explique Jean-Bernard Arbez.

Les abeilles s'agitent et finissent par s'affaiblir, permettant aux frelons de finalement rentrer dans le nid pour ne rien laisser derrière eux. Lutter contre ce fléau implique donc de connaître en profondeur les fonctionnements des sociétés d'insectes. Pour Michel Mesnier, « c'est aussi ce qu'il y a de passionnant dans l'apiculture :

en pratiquant, on en apprend beaucoup sur les colonies d'abeilles et tout l'écosystème qui gravite autour. Par exemple, il est important de ne pas piéger les frelons européens, qui sont de précieux régulateurs d'espèces invasives ». Ainsi, il est possible de repérer leurs nids et de placer des pièges adaptés à proximité, ou d'installer des « muselières » de protection devant les ruches, ne laissant entrer que les abeilles.

Apiculteurs et agriculteurs font la paire

Comme l'abeille est indissociable de son environnement, le travail

de l'apiculteur est étroitement lié à celui des autres acteurs du paysage, comme le jardinier et l'agriculteur. Pour Michel Mesnier, « les différentes ruches forment un maillage de pollinisation essentiel aux cultures, et les cultures de taille moyenne qu'on retrouve dans les espaces d'AOP garantissent une bonne diversité de nourriture pour les abeilles ». Agriculteurs et apiculteurs se rejoignent donc sous bien des aspects, notamment celui de la passion pour leur activité. C'est pour cela que le syndicat apicole du Doubs tient à être présent pour les Terres de Jim en septembre !

Tom Verney

Zoom sur...

Le Syndicat apicole du Doubs

Le Syndicat apicole du Doubs, créé en 1947, compte plus de 400 adhérents dont la plupart sont apiculteurs de loisir. Depuis 1997, on peut les retrouver à la Maison de l'Apiculture au 90 chemin des Montarmots à Besançon. Il intervient dans des écoles, mais propose ses propres cours de formation à l'apiculture, d'abord théoriques puis pratiques grâce au rucher-école qui permet de s'exercer. En plus des missions de formation, l'objectif est aussi de créer un réseau d'aide et de solidarité entre passionnés d'apiculture, avec de la location de matériel et des cafés-discussions autour des pratiques de chacun.

Un dimanche à la ferme
28 juillet et 4 août à partir de 10 h

Entrée gratuite

Participating farms include: Ferme d'Uzelle, Gaec des Vergers Sancey, Earl Feuvrier Froidevaux, Les Bisons du Sachuron Damprichard, Domaine viticole du Moutherot, Gaec Joly de la Rochette Chamesey, Gaec François JCD Le Russey, Gaec Bobillier-Monnot Gilley, Gaec des Hirondelles Chaffois, and Gaec Colin Lepoux-Neuf.

Logos: CHAMBRE D'AGRICULTURE DOUBS-TERRITOIRE DE BELFORT, Groupama, FRANCHE-COMTÉ.

Flasher pour découvrir le programme de chaque ferme ou sur notre site internet www.bfc.chambres-agriculture.fr/doubs-territoire-de-belfort

MSA santé famille retraite services | La Mutualité Sociale Agricole de **Franche-Comté** nous informe

Relation adhérents

La MSA partenaire des France services, toujours plus proche de vous

Rapprocher le service public de chaque citoyen, faciliter les démarches du quotidien au sein d'un guichet unique : France services, c'est le retour du service public au cœur des territoires !

Que vous ayez besoin de conseils pour vos démarches administratives ou besoin d'aide pour l'utilisation d'un service numérique, vous trouverez une France services près de chez vous. Vous pouvez accéder en moins de 30 minutes à un service public de qualité, offert par des agents formés et disponibles, quel que soit la France services qui vous accueille. Quand vous vous rendez dans une France services, vous accédez à un service public moderne, qui vous apporte une réponse à visage humain. Au moins deux agents formés pour vous accompagner dans vos démarches administratives du quotidien, vous accueillent dans un lieu de vie agréable et convivial. Au-delà des formalités administratives, vous avez également accès à des postes informatiques en libre-service. Création d'une adresse e-mail, impression ou scan d'un justificatif, simulation d'allocations, création de vos identifiants pour accéder au service public en ligne... Les agents France services vous accompagnent dans l'utilisation d'outils informatiques et dans vos besoins numériques du quotidien. Pour résoudre vos démarches les plus complexes, les agents peuvent aussi s'appuyer sur leurs correspondants au sein du réseau des neuf partenaires.

En s'engageant dans le programme France services, la MSA apporte une réponse concrète aux besoins des territoires ruraux en matière de services publics. À ce titre, elle participe au financement et contribue à la formation des agents France services afin de vous accompagner dans vos démarches administratives et numériques du quotidien.

En Franche-Comté, la MSA a signé une convention avec près de 80 France services pour vous permettre de bénéficier de conseils et d'un accompagnement pour vos démarches administratives et numériques.

Vous avez besoin d'aide ?
Trouvez la France services la plus proche de chez vous

Legend: Site MSA (red circle), Agence MSA (black circle), France Services (brown square).

MAJ 05/2023

Vous souhaitez passer une **PUBLICITÉ COMMERCIALE** dans notre journal, contact : au 06 70 44 06 70